

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 26 DE ABRIL DE 1810.

Continuá el discurso del retrato de Alexandro el Grande.

Si los acertados consejos de Memnon de Rodas, hubieran sido escuchados de Dario: si se hubieran asolado las provincias por donde debia pasar Alexandro: si se hubieran repartido varios cuerpos de tropas en ciertos parages y desfiladeros, á fin de estrecharle mas y mas y finalmente, si se hubiera hecho una oportuna diversion por la Macedonia, enviando á ella un ejército: Alexandro, que arrogante paseaba los anchos campos del Asia, hubiera tenido por gran dicha el poder volver á pasar el mar. Pero todo se disponia á medida de su ambicion. Los Persas se pusieron en movimiento hácia las orillas del Gránico en número de 1000, y su derrota sometió al vencedor casi toda el Asia menor.

La calualidad de haber muerto al mejor tiempo Memnon de Rodas, á quien Dario escarmentado de la antecedente derrota, habia nombrado Almirante de sus tropas, desbarató los proyectos que habia concebido, y que tenia ya muy adelantados, de hacer de la Grecia el teatro de la guerra. Las cosas no podian ir en mejor disposicion. Se habia apoderado ya Memnon de Chio, de toda la Isla de Lesbos, á excepcion de Mitilene, cuyo sitio habia emprendido. Si la muerte no hubiera cortado la carrera de sus brillantes dias, hubiera pesado amargamente á Alexandro de la imprudencia de haber enviado á la Grecia su esquadra, y de haber que-

rido quitar á los Griegos todos los recursos de volver á ver su amada patria.

Mas hagamos honor á la virtud de Alexandro en la parte que toca á la confianza que hacia de los que le rodeaban. Esta virtud, acompañada de un extraordinario valor, la poseyó en grado heroico. Digalo sino el medico Filipo, de cuya mano, sin embargo de los falsos rumores que contra su fidelidad le habia escrito Parmenion, recibió con una resignacion extraordinaria la medicina que aplicaba á un tabardillo, que le habia acometido de resultas de haberse bañado en el Cidno, rio de Cilicia: bien es verdad que esto era quando la enfermedad era mas peligrosa, y en que no restaba otro partido á Alexandro, que, ó perecer, ó dar á su medico las correspondientes señales de confianza.

Ya es tiempo de que lo sigamos en campaña, exercitando aquellas virtudes y talentos militares, que muchas veces se labran aun en las almas mas debiles, quando los intereses y las intrigas de un conquistador se encuentran con las del otro. Mas por desgracia de Dario, la astucia de Alexandro no tuvo que allanar grandes dificultades. Ceñido el ejército Perla á las estrecheces de Isus, y obstinado en sacar de este sitio las ventajas, que le ofrecia la muchedumbre de combatientes, tuvo que presentar en manos de Alexandro una victoria, que tal vez hubiera sido fuya si hubiera podido desplegar sus fuerzas en una llanura.

Esta victoria demostró á todo el mundo, que la alma de Alexandro, que era superior á los peligros, no lo era á la fortuna. Una palabra descubre su caracter. Entra en las tiendas de Dario, y admirado de las riquezas, y del fausto que contenian, se dexó decir con entusiasmo: esto si que es reynar. Desde entonces pi-

erde la austeridad de las costumbres griegas, y se transforma en Perfa. Parece que antes de este suceso solo habia exercitado las virtudes esparciatas; porque su estrecha situacion le obligaba á ello, y que esperaba que se verificase para desplegar con libertad los resortes de todas las pasiones, que ya empezaban á hacerle odio á los que le rodeaban.

Su corazon muy presto se dexó dominar de aquellas pasiones feroces, que hacen el deshonor de los hombres. Las ciudades y provincias, que sucesivamente se le iban rindiendo despues de la batalla de Isus, no solo experimentaron los horrores y calamidades que lleva á todas partes un ejército, que no conocia ya la moderacion de la disciplina, sino tambien los que siguiendo á la rendicion, solo los executa el mismo conquistador, para lisongear su crueldad. Ya el valor y fidelidad de Betis, Gobernador de Gaza, Plaza que le abria el Egipto, es á sus ojos un crimen, y trata de vengarle arrastrando á Betis atado de su carroza por toda la Ciudad, y sacrificando á su furor mas de 100 hombres: ya la Siria es testigo de sus vicios y excesos; y ya en fin 20 habitantes, que en Tiro habian merecido de los soldados de Alexandro aquella falva guardia, que da el honor y la humanidad, no fueron para este conquistador, sino como otras tantas victimas, en quienes le era dado exercitar todo genero de crueldades.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Extracto del Periodico titulado Correo de Londres sobre la guerra de España.

No es posible mirar con indiferencia á una nacion que sin esperanza de socorros, y por un impulso de la resolucion mas heroyca ha desafiado sola el inmenso po-

der de la Francia; ha perseverado sin desmayo en esta resolucion; ha sufrido mas privaciones, sobrellevado mas fatigas, y hecho mas sacrificios que todas las demas naciones europeas juntas; que desde el primer año tuvo que luchar contra 4 ó 5 exércitos poderosos, enteramente compuestos de tropas aguerridas, y mandados por generales los mas expertos; nacion, en fin que à pesar de todos sus revefes ha preservado las tres quartas partes de su territorio, y lo que es aun mas, ha conservado toda la energia de aquel noble fuego que la puso en general movimiento.

Bien pueden los franceses sorprehender por la rapidez de sus marchas, mudar de sitio sin hacer conquistas, y variar el asiento de su dominacion sin extenderla. Ese debe ser el fruto de las guerras que se hagan à un pueblo resuelto à defenderse. El enemigo esta en todas partes y en ninguna; Es una lucha entre la obstinacion y la perseverancia, y no la fuerza que obra contra la fuerza. Para acusar à los españoles por lo que han omitido se ha de considerar antes lo que han hecho, y compararlo con los exfuersos intentados y con los resultados obtenidos por la Prusia y por el Austria; por sus exércitos disciplinados, iguales y à veces superiores en número à los franceses; exércitos vigorosamente organizados, conducidos por veteranos, y apesar de sus ventajas, arrollados y dispersados en una sola campaña de cortisima duracion. Acordemonos de los terrores que sembraban entre nosotros quando la Gran-Bretaña se vió amenazada de una invasion. ¿No decian los que deseaban abatir el espiritu nacional que 80000 franceses bastarian para conquistar el pais? Que à excepcion del exército veterano, todas nuestras fuerzas se dejarian sobrecoger y arrastrar de un terror pánico, y que nuestros voluntarios huirian sin vacilar à los escondrijos de sus

tiendas y talleres ? Estoy intimamente convencido de que semejantes suposiciones no eran mas que unos libelos atroces contra la nacion britanica ; y esta conviccion adquiere nueva consistencia viendo à esos bizarros españoles batiendose contra fuerzas triplicadas de las que se podrian desembarcar en nuestras costas , y con medios de resistencia inferiores veynte veces à los que nosotros poseemos. Si tanta es entre nosotros la inconstancia de principios ; si al considerar la causa de los españoles , nuestra imaginacion se deslumbra por el resplandor de los sucesos de la Francia hasta el grado de arrojarnos en el letargo del desaliento quando no sostienen nuestras esperanzas la vista de exércitos organizados , y la noticia de victorias decisivas ¿ Que certeza puede tenerse de que el espiritu público no padeceria iguales excesos de terror si fuésemos atacados en nuestros propios hogares ?

Yo no me veria obligado à formar esta hipótesis , si en lo que se ha publicado entre nosotros acerca de los españoles ; si en esta especie de conspiracion forda , pero organizada para calumniar su patriotismo se hubiese establecido contra ellos una sola acusacion directa y positiva ; y si preliminarmente se hubiese entrado en el examen de lo que hubiera debido hacer esta nacion en las circunstancias en que se hallaba , y de lo que racionalmente debia esperarse de ella à vista de lo que han hecho las demas naciones en circunstancias iguales.

Se calumnia cruelmente à los españoles suponiendo que su resistencia esta reducida à algunos hechos solitarios siendo por el contrario certisimo , para honor eterno de los habitantes de la Peninsula , que los crímenes de traicion y de cobardia en que ha podido hacer pie el tirano , no infaman sino es à un cortisimo número de individuos.

Existe un poder invisible , pero inmenso que pelea

135
136
por la independencia de las naciones sublevadas con causa legítima, y que la cimenta en medio de las borrascas, de los peligros y de los revéses, aun en los momentos mismos en que parece enteramente perdida. Este agente formidable es el que hoy día sostiene á los españoles. Superior con mucho á los calculos comunes de la política, es muy imperceptible para entrar en equilibrio con una fuerza mecánica, y se distingue muy esencialmente de esta para serle comparado. Este poder es tan preponderante en el mundo moral como la electricidad en el físico; y á la manera de este elemento, infinito en sus afinidades, infinito en sus modificaciones, infinito en su acción, combina los efectos mas opuestos; igualmente activo en el silencio que la tempestad, quando cria y quando destruye; á veces contraído, no forma mas que una alma individual; y á veces dilatado agita á una nación entera. Si se me pregunta donde reside ese poder inmenso responderé que seríamos indignos de ser ingleses, de ser compatriotas de los Hampden, de los Russel y de los Algernon Sidney sino hallásemos esta question resuelta en el fondo de nuestros corazones. Donde quiere que una patria existe, existe tambien en el corazón de cada patriota una fuerza de expansion cuyos limites le son desconocidos en los tiempos ordinarios. La patria todos la amamos; pero ignoramos hasta que punto llega este amor, y quanto seríamos capaces de hacer en la hora del peligro, quando el clamor agudo de la madre comun despertase en nosotros todo el ardimiento del instinto filial.

NOTICIAS DE AMERICA.

Nueva-Iork 23 de enero.—Extracto de una carta de Santiago de Cuba á un Caballero en Filadelfa, fecha el 30 de diciembre.—

Por via de Cartagena acabamos de recibir la agrada-

ble noticia de que la momentanea revolucion de Quito se acabó completamente. No fue contra el gobierno establecido en España baxo Fernando VII, sino al contrario, la zelocisima vigilancia de los patriotas españoles, que, temiendo alguna tentativa de los artificiosos aficionados a Napoleon para seducir las autoridades constituidas en su fidelidad al legitimo soberano, los movió a suspender las de sus funciones y nombrar por su gefe al conde de Cielo Alegre declarando que jamas se someterian a ninguno yugo extranjero, ni reconoceran otro sobreano que a Fernando VII y sus legitimos sucesores. Contra este infatuado pueblo se enviaron tropas de los otros vireynatos con comisionados encargados de impedir la efusion de sangre y persuadir a los habitantes de Quito que el objeto de sus autoridades era mantener su independendencia contra toda usurpacion extranjera y la firme resolucion de quedar fieles al legitimo monarca Fernando VII; con lo que los habidatores de Quito dexaron sus armas abrazaron a sus patriotas hermanos y juraron ser fieles a la causa de su amado Rey, tan noblemente defendido en el antiguo y el nuevo mundo.

En el Diario americano de Baltimore de 8 de marzo se lee lo siguiente. El sabado por la mañana llegó a este puerto la goleta francesa la Aventura del Orient, Guadalupe y S. Eustaquio con grande apuro. Llegó a la Guadalupe seis dias despues de que esta isla se habia rendido a los ingleses y tuvo que huir de allí siendo seguida por un navio ingles que le dio caza durante seis horas en las que le rompio el palo de proa é hizo otras averias.

NOTICIAS DE ESTA PROVINCIA.

El 19 del corriente entró en el puerto de Santa Cruz

CON SUPERIOR PERMISO

procedente de Baltimor el bergatin americano nombrado Agenoria del porte de 150 toneladas y 9 hombres de dotacion su capitan Achimial, con carga de tabaco á la consignacion de D. Juan Diego Armstrong, con 28 dias de navegacion.

El 22 entró procedente de Cádiz con destino á Nueva-Iorck y escala en el mismo puerto de Santa Cruz la fragata americana nombrada Moyses del porte de 197 toneladas y 11 hombres de tripulacion su capitan Rians con 10 dias de viage y lastre de arena; y entró á dexar las familias de D. José Vicente Durana y D. José Cruz. Las noticias que tenemos por este barco son que el Marques de la Romana habia derrotado 4^{to} franceses: que el exército de Cádiz habia hecho un paseo militar con tres desembarcos en tres distintos puntos de los que echáron á los franceses quitandoles la artilleria y quanto tenían y luego se retiraron: que todos nuestros exércitos están en el dia bien provistos y pagos en lo que entiende y vigila la Junta de Cádiz. Que Laci manda dicho exército interinamente hasta que llegue Black que estaba sobre Granada. Que el Empesinado tomó en un pueblo inmediato á Madrid al abogado español Rico concejero del Rey intruso estando en un baile ó en una fiesta en una casa, el qual fue conducido á Cádiz endonde á la salida de este barco quedaba en capilla para ahorcarlo.

El 23 llegó al mismo puerto de Santa Cruz procedente de Cádiz una fragata española la que solo añade que corria á su salida que el General Ballesteros estaba á la vista de las abansadas de Sevilla y que á veces se escopeteaban, y que Romana estaba en la Sierra.

Ha entrado tambien otro barco de Galicia que sigue para Monte-Video.

CON SUPERIOR PERMISO,